

# Laïcité pour la diversité

## Lycée Simone Weil - Paris

Enseignantes : Thérèse De Paulis, Christine Bocahut et Sophie Regnier  
Elèves : Terminale GA

### LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT DE PARIS

*« En s'appropriant le tableau de Delacroix, les élèves ont pu s'emparer des valeurs républicaines et les transmettre à leur manière, en dévoilant leur propre sensibilité artistique. Le résultat est bluffant. Nous avons été très sensibles à certains apports tels que les armes remplacées par des livres, mettant en avant l'importance de la culture dans la société et leur rôle en tant que symbole de liberté d'expression et de diversité. Vous devenez avec ce projet des ambassadeurs des valeurs de la République. La dimension artistique rend ce message universel et accessible. Cette forme permet également de marquer durablement les esprits. Nous vous remercions pour cet investissement et pour cette persévérance dans ce contexte si particulier. Vous avez toutes et tous fait preuve d'un fort engagement, soyez fier.e.s de vous ! »*

**Christine  
RAMEAU**

CHARGÉE DE MISSION  
SUR LA CITOYENNETÉ, PÔLE LYCÉES



« Félicitations pour ce très beau projet, complet et original qui a nécessité beaucoup de travail. L'idée d'une vidéo supplémentaire pour expliquer le tableau est excellente. La vidéo du tableau est magnifique et la qualité très professionnelle. Vous avez réalisé un très bel outil qui peut servir à sensibiliser d'autres lycéen.ne.s sur la laïcité et les valeurs de la République. Bravo à toutes et à tous (élèves, professeur.e.s et acteurs.trices du projet). Par ce projet, vous avez parfaitement rempli votre objectif car à travers lui, on sent les liens qui vous unissent et le respect des uns et des autres. Votre « vivre ensemble » fait plaisir à voir. »

**Jean-Charles  
BUTTIER**

CHARGÉ D'ENSEIGNEMENT  
EN DIDACTIQUE DE L'HISTOIRE



« C'est une très bonne idée d'avoir recréé un tableau vivant à partir du tableau de Delacroix. Félicitations donc aux élèves et aux professeur.e.s pour avoir investi du temps et de l'énergie dans ce beau projet. Je suis sensible au fait que la laïcité est conçue comme une garantie de la solidarité et la fraternité. La réalisation finale est particulièrement réussie et permettra sans doute de travailler avec d'autres élèves sur cette question en EMC. Le « making of » est aussi intéressant pour voir l'engagement des élèves. »

**Séraphin  
ALAVA**

PROFESSEUR DES UNIVERSITÉS  
EN SCIENCES DE L'ÉDUCATION



« Magnifique tableau de la liberté guidant le peuple ou les valeurs républicaines se conjuguent dans la jeunesse et la fraternité. Réaliser ce travail et la vidéo finale à distance n'a pas été facile mais je voudrais vous féliciter. Bravo ! Je note que le peuple est aussi guidé par les livres et le savoirs. L'éducation est la première arme pour construire le vivre ensemble. »

**Isabelle  
DE MECQUENEM**

PROFESSEURE AGRÉGÉE DE PHILOSOPHIE  
DANS LES DOMAINES DE LA LAÏCITÉ  
ET DE LA CITOYENNETÉ



« Votre projet et sa réalisation finale sont magnifiques d'engagement, de sérieux, de conviction ! Vous avez fait le choix à travers cette « métamorphose » de vous approprier un symbole, une allégorie de notre histoire nationale, une figure de l'émancipation, et vous l'avez fait avec talent et élégance. Je mesure tout le travail qui a été nécessaire, les visites, les rencontres et les lectures qui vous ont nourris et inspirés. Félicitations à vos enseignantes, mesdames de Paulis, Régnier et Bocahut qui n'ont pas dû compter leurs heures de travail pour vous soutenir et vous guider. Bravo ! »

**Benoît  
FALAIZE**

INSPECTEUR GÉNÉRAL  
DE L'ÉDUCATION NATIONALE



« Votre projet aborde la question du racisme, des préjugés et des discriminations à travers la culture et l'art. En cela, c'est un très beau travail que vous avez mené. La mise en scène du tableau de Delacroix est intense et impressionnante. Vous pouvez vraiment en être fier.e.s ! Le making off est particulièrement émouvant car vous représentez, à travers votre travail, tout ce que la France a de plus chère : la liberté, l'imagination pour plus de fraternité, la culture universelle et l'engagement citoyen. La République est un combat de chaque jour. Liberté, fraternité, égalité, solidarité, laïcité, dignité... ne sont pas des mots creux. Ce sont eux qui guident le peuple (comme le montre Delacroix). Nous devons les défendre chaque fois qu'ils sont attaqués. En travaillant comme vous l'avez fait avec vos professeurs, c'est vous qui avez guidé la France. Et qui continuerez à le faire. Bravo. »